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С Василием Михайловичем мы рабо�
 таем с самого открытия Выставоч�

ного центра СО РАН, с февраля 1998 года.
На открытии у нас был большой гость —
Президент Республики Беларусь А.Г. Лука�
шенко. Руководство СО РАН, в том числе и
Василий Михайлович, знакомили его с от�
крывшейся в этот день постоянно действу�
ющей выставкой разработок СО РАН.

У Василия Михайловича удивительная
способность создавать непринужденную,
доброжелательную обстановку во время об�
щения. Он умеет быстро разрядить неожи�
данно создавшуюся напряжённость. К нему
можно обратиться, не боясь получить отказ
в приёме. Всегда внимательно выслушает,
вникнет в проблему и либо сразу её разре�
шит, либо пообещает разобраться, либо по�
советует, как её решить. Он очень демокра�
тично общается с людьми, независимо от
должности, звания и возраста. Это я знаю
не только по отношению ко мне и сотрудни�
кам Центра, но и наблюдая, как он разгова�
ривает с другими людьми.

В.М. Фомин много лет курирует сотруд�
ничество с Китаем и часто возглавляет де�
легацию СО РАН на выставках, которые мы
там проводим. Василий Михайлович все�
гда был душой делегации. В рамках выста�
вок мы, как правило, проводим тематичес�
кие семинары, встречи с китайскими парт�
нерами. Он всегда принимал участие в от�
крытии выставочных мероприятий и высту�
пал с интересными докладами. Это отмеча�
лось не раз китайскими партнерами и на�
шими специалистами — членами делега�
ции.

Василий Михайлович часто непосред�
ственно участвовал в монтаже и демонтаже
экспозиции. Помню, как мы вместе с ним
упаковывали планшеты на одной из выста�
вок в г. Шэньяне — он помогал во всём, на�
пример, переносил вместе со всеми выста�
вочный груз, загружал его на машину. На
выставке он не гнушается никакой работой,
его не надо просить, он видит всё сам, бе�
рётся и оказывает любую помощь.

Выставки, и не только в Китае, вообще
всегда связаны с участием Василия Михай�
ловича. Под его руководством были успеш�
но проведены самостоятельные региональ�
ные выставки СО РАН и интересные тема�
тические семинары в рамках выставок с вы�
ступлениями наших специалистов в Ижевс�
ке, Тюмени, Ханты�Мансийске и других го�
родах. Иногда приходилось добираться
только поездом туда и обратно вместе с вы�
ставочным грузом. И Василий Михайлович
ездил с нами в одном вагоне и терпел жару,
духоту и непростые пересадки.

В настоящее время В.М. Фомин по�прежне�
му курирует выставочную деятельность СО
РАН. Часто ему приходится встречать высо�
копоставленных российских и иностранных
гостей, показывать экспозицию достижений
СО РАН в Выставочном центре, рассказы�
вать о разработках Отделения, проводить
встречи, семинары и видеоконференции.
Всегда он делает это интересно, доброже�
лательно, с чувством юмора. После прове�

С.В. Алексеенко, чл.�корр. РАН

Василия Михайловича я знаю много
лет. Его по праву можно считать од�

ним из крупнейших специалистов в области
механики сплошных сред. Неоценим его
вклад в разработку теоретических и расчет�
ных методов применительно к авиационной
и космической промышленности. Василий
Михайлович успешно возглавляет один из
самых крупных институтов России — Инсти�
тут теоретической и прикладной механики,
который известен своей многоплановостью.
Разработки специалистов ИТПМ применя�
ются не только в авиации и космонавтике,
но и в других областях, например, в энерге�
тике. Широкую известность получили плаз�
менные методы переработки отходов и об�
работки материалов, лазерная резка метал�
лов. Эти технологии успешно используются
в промышленности, как в Новосибирске, так
и в целом в России.

Василий Михайлович отличается прекрас�
ными организаторскими способностями. Он
возглавляет Объединённый учёный совет по
энергетике, механике и процессам управления,
в который входит Институт теплофизики и ряд
других институтов. Заседания под руковод�
ством Василия Михайловича проходят орга�
низованно, по�деловому. У нас есть общие цели,
и мы успешно взаимодействуем, объединяя
усилия институтов разного профиля.

В день юбилея я и коллектив Института
теплофизики желаем Василию Михайлови�
чу Фомину творческих успехов. Мы не сомне�
ваемся, что впереди у него множество дос�
тижений и открытий, гениальных идей и дол�
гие�долгие годы работы на славу отечествен�
ной науки.

Академик В.И. Молодин

На протяжении 11 лет мы работали с
Василием Михайловичем бок о бок.

Более того, у нас даже была общая приём�
ная, где правила Нина Ивановна Кузнецова.
Должность у Василия Михайловича в то вре�

мя была наиважнейшая. Главный учёный сек�
ретарь Сибирского отделения — это тот, че�
рез кого идёт реализация всех дел. По край�
ней мере, очень многих. После председате�
ля, мне кажется, это должность ключевая. И
Василий Михайлович на протяжении двух
сроков очень хорошо с ней справлялся. Не�
смотря на все трудности, которых в тот пери�
од было немало, делал он очень много для
Отделения.

Многие проблемы мы решали сообща,
детально обсуждая их, советуясь друг с дру�
гом, и, как представляется, получалось это
неплохо. И вообще, мне кажется, команда у
нас была хорошая, дееспособная. Поэтому
вспоминаю эти 11 лет с большим удоволь�
ствием.

Хотел бы особо подчеркнуть фантасти�
ческую трудоспособность Василия Михайло�
вича. Он великолепный учёный и очень лю�
бит свою науку, свой институт. Я наблюдал,
что буквально каждую свободную минуту, ко�
торая выдавалась в Президиуме, он прово�
дил в институте, где для него как бы не суще�
ствовало времени. Он очень рано туда уез�
жает и очень поздно возвращается. Конечно,
я думаю, как у любого учёного, самое лучшее
в жизни связано с его профессией. Я знаю

отклики специалистов и об институте, и об
академике В.М. Фомине как профессионале
— ИТПМ занимает очень высокое место в
рейтинге среди подобных институтов и в
Сибирском отделении, и в Российской ака�
демии наук в целом, а его директор, безус�
ловно, один из сильнейших в стране специа�
листов в области механики.

Ещё одна замечательная черта Василия
Михайловича — он очень много возится с
молодёжью. Суббота и воскресенье — это те
дни, когда он читает лекции студентам, встре�
чается с аспирантами. Я был тому свидете�
лем, когда как�то приводил в ИТПМ на экс�
курсию высокопоставленную иностранную
делегацию — в субботу Василий Михайло�
вич был в институте и занимался с ребятами
из Технического университета и НГУ. Это то,
чего порой нам действительно не хватает —
чтобы наши учёные самого высокого класса
готовили научную смену, непосредственно
работали со студентами и аспирантами. Ва�
силий Михайлович здесь ведёт просто ги�
гантскую, на мой взгляд, работу — в ущерб
отдыху и личному времени.

Характер у него, конечно, бывает взрыв�
ной. Но, с другой стороны, он отходчив, что
свойственно сильным и по�настоящему доб�

Возраст свершений
рым людям. Я думаю, непременно отрази�
лось на характере и то, что в своё время Ва�
силий Михайлович добивался очень высо�
ких результатов в спорте — если кто не знает,
он входил в состав сборной команды Совет�
ского Союза по гребле. Это очень волевой,
целеустремлённый человек, который всегда
стремится победить. Вот эти черты мне в нём
особенно импонируют.

Ну, и я бы отметил ещё одно — за время
нашей совместной работы, и это Василий
Михайлович сам не раз говорил, у него из�
менилось отношение к гуманитарной науке.
Так что наше общение в Президиуме в зна�
чительной степени обогащало нас обоих.

Я с удовольствием поздравляю Василия
Михайловича с 70�летием! Уверен, это толь�
ко расцвет творческой деятельности — и в
любимом институте, и на посту заместителя
председателя Сибирского отделения. По�
этому я желаю ему и дальнейших творчес�
ких успехов, и новых свершений, и новых вы�
соких наград, которых у него уже сейчас не�
мало. Так что, я думаю, многое ещё впереди,
и именно с этими чувствами стоит встре�
чать юбилей.

Фото В. Новикова

денных мероприятий он никогда не забудет
поблагодарить нас, сотрудников Центра, за
помощь в организации.

Поскольку Василий Михайлович воз�
главляет Совет СО РАН по выставкам, с ним
всегда согласовывается план выставочных
мероприятия на год. Прежде чем начать
организовывать участие в какой�нибудь вы�
ставке, все специальные вопросы детально
обсуждаются. Ни одна выставка не прохо�
дит без его внимания. И мы благодарны ему
за это.

В ближайшее время предстоит огром�
ная работа по освоению в Выставочном цен�
тре новых площадей, обновлению основной
выставки достижений СО РАН на 2�м этаже
и организации 2�х новых постоянно действу�
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В зоне особого внимания

ющих выставок на 1�м этаже. Эта работа бу�
дет также делаться под руководством и при
непосредственном участии Василия Михай�
ловича Фомина. Мы рады, что будем рабо�
тать с ним и дальше.

Весь коллектив Выставочного центра от
всей души поздравляет Василия Михайло�
вича со славным юбилеем и желает ему здо�
ровья, счастья, успехов в науке, надежных
друзей и всего самого доброго!

О.А. Лужецкая, директор
Выставочного центра СО РАН

На снимке:
— ак. В.М. Фомин ведёт экскурсию

по Выставочному центру СО РАН
для министров образования стран ШОС.

Фото Ю. Плотникова
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